



**Bastia**  
CITÀ DI CULTURA

# Octobre Rose 2025



Ville de Bastia /  
Octobre Rose 2025

—  
DOSSIER DE PRESSE

—  
**Bastia**  
CITÀ DI CULTURA

Le mois d'octobre est le mois de mobilisation pour parler du dépistage organisé du cancer du sein.

Dans le cadre de sa politique en faveur de la prévention et la promotion de la santé et plus particulièrement pour cette campagne d'Octobre Rose, la Ville a souhaité réunir cette année encore, la Ligue contre le cancer et la Marie-do, pour travailler ensemble sur des actions de sensibilisation, en partenariat avec Bastia Handball et l'Assurance Maladie.

Cette mobilisation permettra **de sensibiliser la population au dépistage, de l'informer sur les acteurs et dispositifs existants sur le territoire et de récolter des fonds pour les associations.**

## Les évènements de l'édition 2025

> Une **marche rose organisée le dimanche 5 octobre** dans les rues de Bastia.

Au programme de cette journée :

- À 9h30, **inscriptions** et ouverture des stands
- À 10h30, la 7<sup>ème</sup> édition de « **A Bastiaccia** » une marche rose de 4 km ;
- La tenue de **stands d'information** de structures et associations œuvrant au quotidien pour les personnes malades, avec la possibilité de prendre rendez-vous pour réaliser une mammographie sur le stand CPAM/CH Bastia.
- Des **démonstrations de danse** des clubs ADLC et Corsica Cheer,
- Une **animation musicale**

> Une **compétition de handball le samedi 25 octobre** 2024 au Cosec A Rinella, de 9h30 à 18h.

OCTOBRE  
rose  
2025

**5 octobre**  
9h30 Inscriptions  
10h30 Départ  
« **A Bastiaccia** »  
Marche de 4 km dans  
les rues de Bastia rythmée  
par Initial, NRJ Corse,  
ADLC et Corsica Cheer

**25 octobre**  
9h30 Cosec A Rinella  
**Tournoi loisir de handball**  
ouvert à tous avec Bastia Handball

Pour tout  
renseignement :  
06 19 59 54 45  
04 95 31 42 90

Bastia  
CITÉ DE CULTURE

Assurance  
Maladie  
N°1 en France

LA LIQUE  
Ligue Nationale de Handball

Marie-Do  
Association Française  
de Mammographie

Bastia  
handball

De nombreux partenaires s'associent à la démarche et soutiennent l'action pour que ce mois de solidarité soit une réussite en faveur du dépistage, délaissé encore trop souvent par une majorité de la population Corse.

Même si son incidence et sa mortalité diminuent d'année en année, **le cancer du sein est à la fois le plus fréquent et le plus meurtrier des cancers chez la femme**. Dans la majorité des cas, son développement prend plusieurs mois, voire plusieurs années. Dépisté tôt, c'est un cancer de bon pronostic, dont le taux de survie est excellent (87%). On comptabilise 58 500 nouveaux cas de cancers et 12 000 décès chaque année. On sait, aujourd'hui, qu'une femme sur huit, risque de développer un cancer du sein, c'est pourquoi une grande campagne de dépistage prise en charge à 100% par l'Assurance Maladie est organisée en France depuis 2004.

**Le dépistage est l'une des armes les plus efficaces en matière de lutte contre le cancer.**

Ces événements permettront d'informer le public et de faire participer le plus grand nombre mais aussi de récupérer des fonds pour les associations caritatives qui œuvrent tout au long de l'année pour combattre la maladie et ses conséquences.



# Présentation des acteurs

Cette année encore, la Ville de Bastia est heureuse d'accueillir une nouvelle édition d'Octobre Rose.

Avec nos partenaires, nous nous unissons chaque année afin de vous proposer plusieurs événements qui permettront de se réunir, d'informer la population et de soutenir les malades et leurs familles avec un appel aux dons.

Parce que notre mission de prévention et de promotion de la santé est une de nos priorités, nous tenons à accompagner les familles dans ce parcours de soins parfois complexe.

Nous le savons, un cancer du sein diagnostiqué précocement est un cancer qui sera guéri, c'est pourquoi la Ville de Bastia s'engage dans cette campagne de dépistage.

Ville de BASTIA,

Laura Orsini Sauli,

Adjointe au maire déléguée à la santé et au handicap



*Care tutte, cari tutti,*

*Octobre est un mois symbolique, dédié au partage, à la solidarité et au soutien face à une maladie qui concerne toutes les générations : le cancer du sein.*

*La municipalité soutient comme chaque année la campagne Octobre Rose, avec la volonté de rappeler l'importance du dépistage précoce, de l'accès aux soins et de l'accompagnement des personnes touchées.*

*Tout au long du mois, des actions et événements seront proposés pour sensibiliser et informer, en partenariat avec les acteurs locaux mobilisés à nos côtés.*

***Parce qu'ensemble, nous pouvons changer les choses. Parce qu'ensemble, nous portons un message d'espoir, de solidarité et de vie.***

# La Ligue Contre le Cancer



La Ligue Nationale contre le cancer fédère 103 comités départementaux dont celui de la Haute Corse. Cette organisation permet de mener des actions nationales d'envergure comme la lutte contre les pénuries de médicaments et la défense des malades atteints de cancer.

Ces actions sont relayées au niveau local et s'ajoutent à nos quatre missions fondamentales :

- L'aide aux malades
- La recherche
- La prévention
- La mobilisation de la société face au cancer.

## LES ACTIONS MENÉES EN HAUTE CORSE EN 2024

- **L'attribution d'aides financières aux malades** : en 2024 ; 70 familles en Corse ont été aidées et près de 40000 euros attribués.
- **L'accompagnement des malades** :
  - Nos groupes de parole à Bastia, Calvi et Ghisonaccia.
  - Nos ateliers nutrition
- **La recherche** : En 2024 la Ligue de Haute-Corse a également versé près de 70 00€ pour soutenir plusieurs programmes de recherche en corse mais aussi au national
- **La prévention** :
  - Mobilisation pour le dépistage des cancers dans le cadre d'Octobre rose. En 2024, plusieurs marches roses ont été organisées en Haute-Corse.
  - Lutte contre le tabagisme : information des élèves dans les établissements scolaires sur les risques du tabac. Information des populations à risque et mise en œuvre d'actions de sevrage tabagique notamment pour les malades atteints de cancer. L'ensemble de ces dispositifs a été animé par un tabacologue.
  - Aussi, information des risques de développer des cancers de la peau suite à l'exposition au soleil.
- **Mise en place des soins de support** : dans le cadre d'un projet subventionné par l'ARS, la Ligue de Haute-Corse propose aux malades 3 soins de support :
  - Consultation avec un psychologue
  - Consultation de diététique
  - Sport adapté (gym et yoga) avec une mise en place d'une aide de 100€ par an et par malade renouvelable 3 fois pour ceux qui pratiquent une activité physique
- **Mise en place d'un dispositif financier d'aide aux aidants.**

# La Marie-Do



Mobilisée depuis 19ans, la Marie-Do propose différents dispositifs de soutien qui ne répondent qu'à un seul objectif : rompre l'isolement des malades, les soutenir, leur apporter confort et réconfort.

**238 174 € ont été redistribués en 2024** à plus de 200 malades en Corse à travers des dispositifs de soutien financier, physique ou psychologique :

- Le fond de secours, qui est une aide financière pour les malades ou leurs proches, fragilisés économiquement par les coûts générés par le cancer,
- Les investissements dans les hôpitaux ou dans les maisons des familles, pour plus de confort et une meilleure prise en charge des malades.
- Les soins de supports pour les malades et leurs accompagnants,
- Le financement de plusieurs programmes de Recherche notamment sur les tumeurs cérébrales, sur les cancers du sein au stade métastatique et sur le médulloblastome chez l'enfant,
- Des actions d'information et de sensibilisation.

**Soutenir la Marie-Do c'est agir pour la vie. Participer à la Marie-Do, c'est lutter contre le cancer. Adhérer à la Marie-Do, c'est aider les malades et leurs familles. Faire un don à la Marie-Do, c'est faire progresser la Recherche.**

# La CPAM



Parce qu'un cancer détecté à un stade précoce permet souvent d'avoir recours à des traitements moins agressifs et parce qu'une femme à qui l'on détecte suffisamment tôt son cancer aura de meilleures chances de guérison, l'Assurance Maladie a fait de la prévention du cancer du sein l'une de ses priorités, et ce depuis de nombreuses années.

Depuis 2024, en complément de la prise **en charge à 100% et sans avance de frais des actes de dépistage et notamment des doubles lectures**, l'Assurance Maladie a renforcé sa participation aux campagnes nationales de dépistage organisé par une action d'« Aller vers ».

Une étude territoriale et populationnelle réalisée par la CPAM permet de cibler dans notre département des femmes éligibles qui restaient éloignées du dépistage organisé du cancer du sein.

**Les assurées de Haute-Corse concernées sont contactées par téléphone** et se voient proposer un accompagnement à la prise de rendez-vous chez un radiologue pour effectuer leur mammographie. **En 2024, ce sont ainsi près de 400 femmes qui ont pu réaliser leur dépistage en étant accompagnées et rassurées.**

Les cabinets de radiologie ainsi que les Centres hospitaliers de Bastia et de Corte-Tattone ont tous participé à cette action en octroyant des créneaux de rendez-vous dédiés.

Pour appuyer ce dispositif, des créneaux de rendez-vous seront également proposés lors de la Bastiaccia. Nous invitons toutes les femmes à se rendre sur l'espace prévention animé conjointement par la CPAM, le Centre hospitalier de Bastia et l'association Bastia Institut du Sein

Par ailleurs, **le Centre d'examens de santé (CES) de la CPAM de Haute-Corse est également engagé dans la prévention de tous les cancers.** Au cours des examens de préventions en santé, **totalemt gratuits et accessibles à l'ensemble de la population**, les médecins et infirmière du centre s'assurent auprès des femmes de 50 à 74 ans que les mammographies sont bien réalisées et les incitent à se faire dépister s'ils constatent une carence.

Mais la prévention du cancer du sein passe aussi par une bonne hygiène de vie. Tabac, mauvaises habitudes alimentaires, sédentarité etc. sont autant de facteurs de risques. C'est pour cela que le CES propose d'autres types d'accompagnements :

- des consultations individuelles de sevrage tabagique, dispensées gratuitement
- des séances collectives et individuelles abordant divers thèmes comme l'alimentation, le sport, la vie sentimentale et sexuelle.

**La CPAM de Haute-Corse est présente aux côtés des nombreux partenaires engagés dans Octobre Rose pour soutenir toutes les actions de prévention et faire de ce mois une véritable réussite.**

## Le Centre Hospitalier de Bastia et Bastia Institut du Sein (BIS)



Le mois d'octobre est un rendez-vous incontournable pour sensibiliser le grand public sur le cancer du sein qui est une des premières causes de mortalité par le cancer chez les femmes.

Selon l'institut national du cancer, 61 214 nouveaux cas de cancer du sein ont été diagnostiqués chez les femmes en France métropolitaine en 2023. Le taux de mortalité diminue d'année en année. Cela s'explique en partie par l'amélioration des traitements et par un dépistage du cancer du sein de plus en plus adapté au niveau de risque de chaque femme, qui permet de diagnostiquer ces cancers à un stade précoce.

Le dépistage du cancer du sein a toute son importance chaque année et permet de sauver des milliers de vie !

### Quels examens et à quel âge ?

- **Dès 25 ans** : un examen clinique des seins (observation et palpation) par un professionnel de santé (médecin et sage-femme) est recommandé tous les ans dès l'âge de 25 ans.

- **Entre 50 et 74 ans** : sans symptôme ni niveau de risque élevé ou très élevé, un dépistage est recommandé tous les deux ans. 80 % des cancers du sein sont diagnostiqués après 50 ans, dont 50 % entre 50 et 69 ans.
- **Après 74 ans** : la question du dépistage du cancer du sein doit être examinée au cas par cas avec un médecin. La poursuite d'une mammographie tous les 2 ans peut se poursuivre à titre individuel (hors dépistage de masse).

### **Le dépistage, comment ça marche ?**

Le dépistage du cancer du sein repose sur :

1. un examen clinique des seins (observation et palpation)
2. une mammographie
3. éventuellement, d'autres examens peuvent être nécessaires (par exemple une échographie, une radiographie complémentaire).

### **Quelles sont les modalités du dépistage organisé des cancers du sein ?**

Le programme de dépistage organisé des cancers du sein cible les femmes âgées de 50 à 74 ans à risque moyen, c'est-à-dire sans symptôme apparent ni facteur de risque particulier. Elles sont invitées par la CPAM tous les 2 ans à réaliser une mammographie et un examen clinique des seins auprès d'un radiologue agréé.

Il est **pris en charge à 100 %** par l'Assurance Maladie, sans avance de frais. Le programme de dépistage organisé bénéficie d'une **double lecture encadrée** par un radiologue expérimenté. Parmi les cancers détectés par le dépistage, environ 6 % le sont grâce à cette seconde lecture.

La mammographie (radiographie des seins) est associée à un examen clinique des seins (observation et palpation). Éventuellement, d'autres examens peuvent être nécessaires (par exemple une échographie, une radiographie complémentaire).

Le dépistage permet de repérer une lésion avant l'apparition de symptômes, et notamment de détecter des cancers de petite taille et peu évolués avant qu'ils ne soient palpables. Le dépistage augmente les chances de guérison et permet la mise en place de traitements moins lourds et moins agressifs (avec moins de séquelles).

## **Le Bastia Institut du Sein (BIS)**

accompagne les patientes dans la prise en charge depuis le dépistage jusqu'à l'après cancer. Cette association loi de 1901, créée en octobre 2016, est destinée aux femmes touchées par un cancer du sein ou présentant un risque familial.



Ce réseau rassemble des praticiens soucieux de concilier la qualité des soins et la qualité de vie de chacune.

Il propose un parcours personnalisé de soins jusqu'à l'après traitement.

 04 20 00 40 78 |  bis-coordination@ch-bastia.fr |  [bastia-institut-du-sein.fr](http://bastia-institut-du-sein.fr)

## Inviter les femmes à participer au mouvement « dépiste tes copines » lancé par la Fédération Française des Instituts du Sein

Le dépistage, c'est quand tout va bien qu'il faut y penser !

Se faire dépister régulièrement, c'est essentiel. C'est le meilleur moyen de détecter un cancer du sein précocement et d'augmenter ses chances de guérison. Pourtant nous avons du mal à passer à l'acte. Manque de temps, d'envie, de courage...

Ensemble, réagissons ! Engageons-nous avec Dépiste Tes Copines, une opération nationale lancée il y a 10 ans par le MIS (Montpellier Institut du Sein) pour Octobre Rose. Aujourd'hui porté par la Fédération Française des Instituts du Sein, ce projet veut promouvoir le dépistage des femmes de façon simple, conviviale et dédramatiser les messages de sensibilisation en s'appuyant sur le relationnel entre copines.

En participant au mouvement « dépiste tes copines », chaque femme s'engage :

- À vérifier si elle est à jour dans ses mammographies et à prendre rapidement un rendez-vous si ça n'est pas le cas.
- À se faire examiner au moins une fois par an par son médecin.
- À « prendre ses seins en main » en apprenant les gestes d'autopalpation

### Chaque femme peut devenir ambassadrice pour ses copines !

## Le Bastia Handball



Le Bastia Handball participera à l'organisation de la manifestation « **Octobre Rose** » qui vise à sensibiliser et soutenir la lutte contre le cancer du sein. Cette initiative nationale est essentielle pour promouvoir la prévention, le dépistage précoce et la recherche dans ce domaine.

Cette journée sera l'occasion de rassembler nos joueurs, leurs familles, ainsi que les supporters et les habitants de la région, pour soutenir ensemble les personnes touchées par cette maladie et leurs proches.

Nous invitons à venir participer le samedi 25 octobre à partir de 9h30 au gymnase de l'Arinella à notre tournoi amical ouvert à tous, où les équipes pourront s'affronter dans un esprit de solidarité et de convivialité. Nous comptons sur votre engagement et votre soutien pour faire de cet événement un succès, tous les bénéfices seront reversés intégralement à La Marie-Do et la ligue contre le cancer.

Venez jouer ou bien encourager....

Pour tous renseignements :

☎ 06 68 62 12 78 | ✉ [bastiahandball@gmail.com](mailto:bastiahandball@gmail.com)

Sportivement,

Les dirigeants du Bastia Handball.



**Bastia**  
CITÀ DI CULTURA

Contacts Presse

—

**Merria di Bastia**

Viale Pierre Guidicelli  
20410 Bastia Cedex

—

**Julie Lours**

—

 +33(0)6 46 17 33 89

 [JLours@bastia.corsica](mailto:JLours@bastia.corsica)

